

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 9 de Octubre de 1917

Núm. 458

HOJA DE CALENDARIO

Miércoles

10

OCTUBRE

San Nicasio, obispo y mártir

Gobernaba San Nicasio la silla episcopal de Reims hacia el año 407, cuando los vándalos, suecos y alanos cayeron sobre las Galias, llevándolo todo a sangre y fuego. Vinieron sobre Reims la pusieron sitio y la tomaron a viva fuerza, mientras duró el sitio, el santo obispo se mantuvo en la iglesia implorando la divina clemencia en favor de sus ovejas, y como saliese a pedir a los vendedores que mitigaran su furor, le arrebataron en medio de su turba soldadesca y desentrenada y le dieron muerte cortándole la cabeza.

Ataque a los transportes americanos

Los rumores que hace tiempo circularon por España respecto al hundimiento de varios de los transportes norteamericanos que conducían a Europa los pequeños contingentes que hasta ahora han desembarcado en Francia, se van confirmando por noticias recibidas en diferentes puntos y que han tenido su origen precisamente en países que más interés podrían abrigar en ocultar el hecho.

Hasta ahora solamente se hallaba comprobado de un modo cierto, que submarinos alemanes atacaron y hundieron en pleno Atlántico a uno de los escalones de la expedición yankee, compuesto de varios buques de transporte fuertemente escoltados por unidades de la flota de guerra norteamericana.

En la prensa de la América del Sur y especialmente en el «Tiempo Nuevo» de Santiago de Chile, encontramos los interesantes detalles referentes al asunto que a continuación transcribimos:

«Un telegrama de Londres, nos cuenta la siguiente graciosa historia:

«Según informaciones, cuatro de los submarinos de tipo mayor fueron destruidos por las naves de guerra norteamericanas que escoltaron la primera fuerza expedicionaria enviada por los Estados Unidos al frente de Francia.»

Recuerde el lector que hasta ahora nunca nos dijeron los norteamericanos, ni sus caros primos los ingleses, que dicha expedición hubiese sido atacada.

Es la primera vez que de tal combate nos hablan.

Recuerde también que ya hace muchos días que, a fuerza de coleccionar telegramas y de coordinar noticias dispersas, al parecer sin relación entre sí, pudimos reconstruir en parte, el combate naval, y dar cuenta a los lectores de las principales pérdidas en él habidas: el crucero «Olimpia» y cuatro transportes.

Esto es lo que hasta ahora sabemos. Quizá haya todavía otros hundimientos.

¿Por qué empieza a confesar la verdad el gobierno? Por una razón sencillísima.

Porque están para llegar a los Estados Unidos las cartas de los expedicionarios y

habría que secuestrar toda la correspondencia ímiles de cartas!, para seguir ocultando la verdad.

Al decirnos que fueron hundidos cuatro submarinos alemanes, olvidan que por imperdonable descuido de la administración de la marina norteamericana, poseemos desde fines del mes pasado, el informe del comandante de uno de los destroyers de la escolta, el cual comandante, después de confesarnos dos hundimientos ocurridos delante de sus mismas barbas añade textualmente:

«Del enemigo no vimos ni rastro.»

Y ésta es la verdad. Lo de los submarinos hundidos es una invención para consolar al público americano de las pérdidas sufridas.

Añadamos a lo dicho dos observaciones inocentes.

La primera, que siempre que hay hundimiento de submarino la hazaña la realiza algún barco yanqui. Véase el estrago causado por el «Mongolia», cuyas proezas telegráficas pasmaron al mundo, hasta que lamentablemente se hundió cerca de Bombay, víctima de un torpedo malévolo o de una mina traidora.

La segunda, que como haya hundimiento de barco norteamericano por submarino, se ahogan pasajeros todos o parte de ellos, pero infaliblemente se salva el destacamento naval.

La producción de submarinos

En el periódico «Scientific American», encontramos un estado interesante sobre la producción de submarinos en Alemania, del que queremos dar a conocer algunos de los curiosos datos que consigna.

Al ocuparse de la producción de los astilleros alemanes y al calcular cuantos submarinos podrá Alemania construir en el curso de un año, estima que pueden alcanzar la cifra de 1.000 a 1.200.

«Según nuestras investigaciones—añade— acerca de la capacidad de los astilleros alemanes, pueden emprender simultáneamente la construcción de 580 submarinos de tipo «11-53». El tiempo necesario para la construcción se calcula por nuestros técnicos en cinco o seis meses para barcos de tipo uniforme, construidos por series. Suponiendo que tengan actualmente 2.600 submarinos (probablemente son más), sería prudente admitir que tendrán 2.700 más dentro de seis meses, y 3.200 para la primavera que viene.»

Hablando de lo referente a la tripulación, añade:

«Los alemanes tienen un personal naval de más de 150.000 hombres. Sus barcos inmovilizados pueden producir las tripulaciones necesarias para estos submarinos a medida que estén construidos. Esto es—termina diciendo el periódico—el más grave peligro del gran conflicto en que hemos entrado. Este es también el momento de producir sin demora, nuestro esfuerzo máximo.»

Momentos de la lucha

CANTICOS DE ALABANZA

Mientras la calma es la dueña de hecho en los campos de batalla; mientras los ingleses, en quietud forzosa, se curan las enormes descalabraduras recibidas con ocasión y motivo de la última fracasada ofensiva; mientras Hindenburg aguarda tranquilamente, y sin prisa, que los rusos terminen esta página de la historia de su país, del mismo modo que los perros del cuento, de los que no quedaron ni los rabos; mientras Inglaterra se prepara a realizar el quinto intento de rotura del fren-

te alemán, los norteamericanos se están dando la gran vida en la vecina república. Y hacen muy bien, ¡qué carámbal!, porque encima de pasarlo admirablemente, y de no hacer nada, militarmente hablando, todos los franceses a coro se dedican a cantar las alabanzas de los yanquis de aquende y allende el Mar Atlántico.

Hasta «La Baionette», revista semanal francesa, heredera en línea recta de «L'Assiette au beurre», ha consagrado un número íntegro en honor de los nuevos aliados. Y éstos, por lo visto, se dejan querer.

En prosa y verso, con dibujos en negro y en color, el semanario parisiense adula descaradamente a los compatriotas de Wilson.

Y nosotros hemos pensado que si España hubiese cometido la torpeza enorme, la brutal locura de haberse sumado a la Múltiple Entente, también habrían cantado nuestras glorias los diarios y revistas de París y Londres.

Pero el bombo no hubiera resultado extremadamente caro, y preferimos, si no que nos zahieran, por lo menos que no nos alaben.

A los yanquis les va a suceder esta vez lo que al león del apólogo noventa y siete del fabulista griego Babrius; el águila americana, por correr tras sus amores, que hoy por hoy no son otra cosa que esas bellas moneditas amarillas que tanto valen, porque tanto valen porque tanto pueden va a encontrarse al final de la campaña con las uñas cortadas, las alas rotas y en triste situación ante sus mismos compatriotas.

Y quién no nos dice que la guerra que se inició en 1914 no dará origen a una escisión entre los Estados que componen la enorme Confederación americana, que no todos los Gobiernos de los que forman la coalición federativa, están conformes ni con la política de Wilson ni con la guerra?

Las adulaciones de los franceses a los americanos, llamándoles salvadores de los ideales, Derecho, civilización, etc; esos continuos cánticos descriptivos de cómo Alemania quedará derrocada por el invencible poder de América, son cálculos iguales, idénticos, a los dedicados al Imperio del Zar Nicolás II al principio de la guerra.

Y ya tú sabes, lector, lo malparado que está el inmenso oso moscovita.

Por eso nosotros pedimos para España que los franceses no se ocupen en alabar a los españoles, que tras el encomio está la ruina y el desastre.

Y si no que se lo pregunten a la «heróica» Servia, al indomable Montenegro y a la invencible Rumania.

H. TAUBE.

AL PASAR

UNO QUE FUE...

Don Melquiades Alvarez ha sido silbado en el propio distrito electoral que representa en Cortes.

La significación de esa protesta tiene, en los momentos actuales, una trascendencia suma para el estudio que se pudiera hacer sobre el colectivismo social, su actitud y su rumbo, después de los últimos desplantes acaecidos.

Pero dejemos esos sondeos a los confeccionadores del libro, y analicemos momentáneamente el fracaso y hartó merecido, que en estos instantes sufre el político más funesto que ha merodeado las puertas del Poder.

Hace tiempo que nosotros vaticinamos el derrumbamiento del ídolo. No podía suceder otra cosa. Su vida de traición en traición había de acarrearle irremisiblemente el desprecio.

Estas consideraciones, que al cerebro más obtuso se le suelen ocurrir, no habían podido penetrar en el meollo de don Melquiades, en fangado hasta los tuétanos en la política, cegado por los relumbrones de las casacas palatinas.

Así fué dando tumbos, afianzado a los falzones de la popularidad que ya entonces se habían elegido como punto concéntrico de las ironías y de los donaires zarzueleros.

Sin embargo, la fantasía milenaria del «tenorino astur» continuaba tejiendo en el telar de los ensueños la ilusión de una cartera ministerial, que era esperada por los Barcias más o menos reformistas, con unción devota.

¡Pero cuán fugaces son las ilusiones de los que tratan de vencer y triunfar por medios ilícitos!

Don Melquiades se quedó sin cartera, como yo me quedé sin la amistad de un político que le di un bombo injusto; el hombre creyó que lo que le decía por deferencia era por justicia, y decidió saludarme a cierta distancia...

Ya sin horizontes claros ni diáfanos idealismos, don Melquiades atacó a la Monarquía, a la República platónica, y pidió un puesto en las avanzadas revolucionarias.

¡Eso de no llegar a ministro, mientras lo eran hombres mucho más brutos!, precisaba una venganza siniestra, una venganza ejemplar. Y se metió en un callejón sin salida, para ejecutadas sus aspiraciones...

Hoy, pasados los sucesos, el volatinero Político ha querido pasear su tipo de barbero aburrido por el distrito electoral que siempre le fue fiel; pero el distrito, en un momento de indignación valentía y vergüenza, le ha señalado el camino del ostracismo. Don Melquiades fué. Ahora sólo le queda decir con el poeta:

Siempre el destino mi labor humilla,
o deja a un punto mi ilusión trocada,
donde arroja mi mano una semilla,
brota luego una flor envenenada.

LUIS DE CASTRO.

GAUCYLLA

Ayer a la una de la tarde llegó procedente de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Mahón» habiendo salido a las ocho de la noche para Palma, de donde regresará mañana.

El vapor «Monte Toro» limpio de fondos, ha llegado en la mañana de hoy directo de Barcelona, debiendo salir también directo esta tarde a las cinco y media.

Esta noche a las ocho el vapor «Ciudadela» saldrá del puerto de su nombre para Palma.

A bordo del vapor correo «Monte Toro» ha llegado hoy a esta el elocuente orador sagrado Padre Ludovico.

También ha venido en el propio vapor nuestro amigo D. Pedro Derresdias. Sean bienvenidos.

El Gobernador Civil de la Provincia accediendo a los deseos del Capitan General, ha publicado una extensa circular, referente a la revista anual que han de pasar en los meses de Noviembre y Diciembre todos los individuos sujetos al servicio militar, en cualquiera de sus situaciones que no estén presentes en filas.

Igualmente excita el celo de los Alcaldes para que coadyuven al mejor éxito y fijen edictos a fin de que los interesados no aleguen ignorancia.

Los individuos que dejen de pasar la revista anual serán castigados conforme pre-

viene el artículo 316 de la vigente Ley o el artículo 247 del Reglamento para la ejecución de la de 21 de Agosto de 1896, según a la que estén sujetos.

El capitán de Estado Mayor, de reciente ingreso, nuestro amigo don José Billón Estelrich queda de excedente en la primera región, y prestando sus servicios en la capitania general.

La Diputación Provincial ha acordado repartir entre los Ayuntamientos de los pueblos de Menorca la cantidad de 1.260 pesetas, cuya partida unida a la de 400 pesetas que se calcula quedará de existencia a fin del año actual procedentes de este ejercicio, forman la suma de 1.600 pesetas, que es lo que importa el total de gastos del Tribunal del Jura- do de Mahón para el año de 1918.

El reparto es el siguiente:

Mahón (mitad del reparto)	630'00 pesetas
Ciudadela	237'23 »
Alayor	163'15 »
Mercadal	101'97 »
Ferrerías	51'43 »
San Luis	42'58 »
Villacarlos	30'64 »
Total	1.260'00 »

Dicho reparto ha sido publicado en el «Boletín Oficial» de la Provincia para que en el plazo de diez días puedan reclamar los Ayuntamientos que no estén conformes con él.

Se ha dispuesto que se haga una convocatoria especial para proveer la Cátedra de Psicología y Rudimientos, vacante en el Instituto de esta ciudad.

Se ha accedido a la petición formulada por el sargento de la Comandancia de Ingenieros de Menorca Juan Matas Roselló para asistir a la Escuela de Radio-Telegrafía en el Centro Electrotécnico y de Comunicaciones, disponiéndose su incorporación a dicho cuerpo.

Desde ayer, según dijimos, ha quedado este periódico sometido a la censura de la autoridad civil; al dar esta noticia a nuestros lectores cumplimos hacer constar nuestro agradecimiento al Excmo. Sr. General don Germán Brandeis Gobernador Militar de esta Plaza, y muy especialmente a los señores Jefe de Estado Mayor D. Antonio de Cea y Comandante de dicho Cuerpo Sr. Rodríguez, quienes asesorados por los auditores, han ejercido desde la promulgación del estado de guerra la censura militar.

El astrónomo Sfeijón ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta de la presente quincena:

El martes 9, avanzará hasta el Estrecho la indicada depresión del SO. que adquirirá mayor importancia y ocasionará lluvias y tormentas desde el S. de Portugal y Andalucía a Levante y Centro con vientos del primer cuadrante.

El miércoles 10, se hallará entre Argelia y Baleares la citada depresión y producirá lluvias y tormentas en Andalucía oriental y Levante, con vientos de entre NE. y SE.

Se modificará al estado atmosférico el jueves 11, lo que llegará al canal de la Mancha otra depresión, y la de Argelia se remontará hacia Baleares y Mediterráneo superior. Se registrarán lluvias y tormentas en el NO. y N. de la Península, con vientos del entre SO. NO.

Del 12 al 13, será más tranquila la situación, sintiéndose un tanto el viernes 12 en el NE. la acción de las bajas presiones del Mediterráneo superior, y en el O. el 13, la de otras depresiones oceánicas.

Del 14 al 15, pasará por las Islas Británicas una depresión que formará secundarios en el Cantábrico y en el Golfo de León. Por el influjo de estos elementos se producirán lluvias y algunas tormentas en el NO. y N. y N., desde donde se propagará hasta el paralelo central, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

El jueves día 11 tendrá lugar en nuestro Teatro Principal, el estreno de la lindísima comedia en 3 actos «El Infierno» obra de mucha gracia y que obtuvo en Madrid su éxito franco y espontáneo que le valió 100 representaciones consecutivas.

Anoche a la hora anunciada tuvo lugar en el Ateneo C. L. y A. la sesión de apertura del curso ateneísta. Asistió a la misma numerosa y distinguida concurrencia; se leyó por el Secretario la Memoria correspondiente y el Bibliotecario Sr. Corina dió lectura a un concienzudo trabajo referente a «El Colegio de Artillería en Menorca» que fué muy elogiado. Procedióse a la repartición de diplomas a los expositores que en la 2.ª exposición de Bellas Artes que celebró dicho centro de cultura habían sido premiados y previo el discurso de clausura de la Presidencia, ésta declaró abierto el curso ateneísta de 1917 a 1918. Asistieron al acto casi todas las autoridades locales.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 9.

Nacionales

Lo que dice Dato

El Jefe del gobierno interrogado ayer por los periodistas acerca de si era materia opinable la probable disolución de Cortes, contestó que si, agregando que el gobierno es el más interesado en hablar y esto podrán hacerlo unos y otros el día que se restablezcan las garantías.

En cuanto a la cuestión del submarino alemán que se evadió de Cadiz, móstrase parco al hablar de ello, limitándose a manifestar que esperaba que el patriotismo de los buenos españoles se impondría y no se entorpecerían para nada nuestras relaciones con el exterior.

Las subsistencias

El Nuevo Comisario de Subsistencias señor Conde de Colombi ha anunciado que mantendrá las tasas solamente con pequeñas variantes.

Asimismo llevará a cabo importantes gestiones para que se pueda traer a España trigo de la Argentina.

Prohibirá terminantemente las exportaciones y los artículos que se considere que sobran en España, serán canjeados por otros que falten.

El carbón

Ayer salieron de Asturias dos mil toneladas de Carbón más que el día anterior, de manera que ya se ha logrado el que salga a diario todo el carbón que en España se consume.

Caja Agrícola

El Presidente de la Caja Agrícola ha convocado una reunión para el día 20 del actual al objeto de tratar del funcionamiento de la misma.

De Enseñanza

El ministro de Instrucción Pública señor Andrade hablando de la petición elevada por el Claustro de Catedráticos de la Universidad Central ha manifestado que en los asuntos de Reválida y títulos del Doctorado tiene criterio cerrado.

Nombramientos de guerra

El Rey firmó ayer el correspondiente decreto nombrando Comandante general de Ceuta al general de división señor Arraiz de Conderena.

A la Capitania general de Valencia va el general Carbó.

El decreto de disolución

Los amigos íntimos del señor Dato afirman que a pesar de cuanto digan los contrarios, el gobierno se afianza contando con el beneplácito de la Corona y del país.

Tanto es así, agregan, que el señor Dato tiene ya en su poder el decreto de disolución de Cortes, el cual se publicará en la «Gaceta» el día 20 del corriente mes.

Una carta de don Jaime

«El Correo Español» publica una carta de don Jaime de Borbon invitando al marqués de Cerralbo, Tamarit y Vazquez de Mella a pasar una temporada a su lado.

En cambio limitase a saludar cortesmente al señor Melgar.

Este elocuente dato ha sido en extremo comentado por muchos periódicos.

El precio del pan en Vitoria

Dicen de Vitoria que la Junta de Subsistencias ha acordado incautarse de

las tahonas, si los fabricantes de pan se empeñan en elevar los precios.

Ejercicios de Tiro

Desde Almansa dan cuenta que se han llevado a cabo en aquella región ejercicios de cañones contra aeronaves, obteniendo un éxito grande.

Hicimos otros ejercicios prácticos.

El descuento del clero

De Toledo comunican que al enterarse el clero de que el señor Dato había anunciado que en Noviembre próximo sería suprimido en parte o todo el descuento a los empleados del Estado, se apresuró a solicitar del ministro que también se incluyera al clero entre dichos empleados.

El señor Andrade contestó a los peticionarios que el clero figuraba en primer lugar.

El tribunal de cuentas

Dicen de San Sebastián que el Rey ha firmado el correspondiente decreto nombrando ministro del Tribunal de cuentas al señor Viga Seoane.

La Caja Postal

Se ha reunido la Junta de la Caja de Ahorros Postal acordando abreviar los trámites para que se puedan retirar de una vez cantidades hasta 250 pesetas.

Lo del submarino alemán

El marqués de Lema ha manifestado que el incidente del submarino alemán no acarreará conflicto alguno al gobierno ya que puede darse por resuelto con las medidas adoptadas.

Ruptura de relaciones

El gobierno español recibió ayer oficialmente la noticia de que las repúblicas del Uruguay y el Perú habían roto sus relaciones con Alemania.

El presidente portugués

Hoy llega a San Sebastián de paso para Francia el Presidente de la República de Portugal.

Esta mañana almorzará con don Alfonso XIII y por la tarde continuará su viaje.

Un despacho de Jordana

El ministro de Estado señor marqués de Lema ha recibido un despacho del Alto Comisario en Marruecos general Jordana comunicándole que ha regresado a Tetuán después de llevar a cabo su visita de inspección a la zona marroquí, siendo muy bien recibido y aclamado en todas partes.

Agrega que el Presidente francés general Liantey le telegrafió saludándole.

Extranjeras

Los ferrocarriles alemanes

Dicen de Naüen que los ferrocarriles alemanes han producido ya este año 1.061 millones de marcos y el tráfico de mercancías 2.503 millones, excediendo los ingresos a lo obtenido el año anterior.

Parte alemán

El parte oficial del Estado Mayor alemán da cuenta de que ha disminuido notablemente el cañoneo en Flandes, no habiendo atacado los ingleses en todo el día de ayer.

Ello se atribuye a las elevadas pérdidas que han experimentado en estos últimos días, pérdidas que no les compensa ni mucho menos el escaso terreno que han conquistado.

Los montenegrinos

Dicen de Viena que el periódico «Jornal de Geneve» pide en nombre de los montenegrinos que se les mande víveres para evitar que se mueran de hambre miles de personas.

Austria dice que todo ello es falso pues los montenegrinos no necesitan esos auxilios que se dice ya que no carecen de nada.

Otro parte alemán

Un nuevo despacho de Naüen da cuenta de que ha aumentado el fuego en Iprés en donde fueron rechazados los ingleses.

La artillería lucha en Laon en donde los franceses vieron precisados a retirarse, lo propio que en Infanx, Vaux Ayllon, Mosa y Benzonbauy.

En Oriente no ocurrió nada digno de mención.

Parte francés

El parte oficial del Estado Mayor francés comunica que hubo cañoneo en Bélgica y el Aisne y que en el resto hubo solo ligeros ataques, haciendo algunos prisioneros.

Parte Italiano

El parte oficial italiano comunica que hubo algun cañoneo en todo el frente haciéndose algunos prisioneros.

En Binsira hubo larga lucha.

Desmintiendo una noticia

Dicen de Naüen que segun despachos oficiales recibidos en Constantinopla es del todo inexacto que los ingleses se apoderaron de Track.

Ataque fracasado

El parte oficial inglés da cuenta de que los alemanes intentaron atacar Hollewegue, siendo rechazados.

Preparando un ataque

De Londres comunican que la prensa alemana hace días que afirma que se está preparando un formidable ataque contra Hilsinfort

La flota alemana en acción

De Petrogrado comunican que las fuerzas navales alemanas han sido vistas en aguas de Finlandia y que en breve se reunirán en el Báltico las flotas alemanas.

Notas rusas

Dicen de Petrogrado que se han averiguado nuevos hechos en virtud de los cuales se abandona la acusación contra Korniloff acusado de traición.

Parece comprobado que parte del Gobierno ruso se hallaba conforme con el.

Se agrega que se ha acordado que el relevo de Korniloff hecho por Kerensky se declare nulo, alegándose que la destitución debía hacerla el Gobierno que fué quien le nombró.

Prensa Asociada

TEATRALES

Teatro Principal

El domingo por la noche púsose en escena en este teatro la popular obra dramática del insigne Benavente «La Malquerida». El teatro estaba rebosante de distinguida concurrencia que llenó todas las localidades; fué, pues, una buena entrada para la taquilla.

El desempeño de «La Malquerida» lo hicieron los artistas a conciencia; La señora Pastor («Raimunda») demostró ser una actriz de cuerpo entero mereciendo no solo aplausos sino una verdadera ovación que la obligó a salir repetidas veces a escena después de terminada la obra. La señora Martí («Acacia») hizo una hijastra enamorada auténtica siendo también muy aplaudida lo propio que los demás actores, la señora Ricat, («Juliana»), la señora Juanós («Milagros»), la señora García («Fidela») y los señores Masip («Esteban») que supo interpretar fielmente el papel de protagonista Navarro («Norberto») Ruiz («Faustino»), Ortega («el tío Eusebio»), Grande («Bernabé») que estuvieron discretos; el Sr. Cabré («el Rubio») estuvo muy bien contribuyendo por su parte al éxito de la obra.

En suma; «La Malquerida» de anoche fué un éxito para la Compañía Masip. Reciban todos los actores nuestro modesto aplauso.

El sainete de A. Ramos «El sexo débil» es un plato de basofia que hace desternillar de risa especialmente al público de la galería. En dicho sainete las principales partes de la Compañía lucieron sus habilidades escénicas mereciendo aplausos.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.—Mahón